

# EL OLIVENTINO.

## REVISTA SEMANAL

DE CONOCIMIENTOS ÚTILES, DE INTERESES GENERALES Y DE NOTICIAS.

AÑO I. En España un año 20 reales, un semestre 11, un trimestre 6. Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Domingo 29 de Enero de 1882.

Este periódico se publica todos los domingos. Administración calle de Ruy-Lobo número 6.

NÚM. 5.

### ¡A ROMA!

Retiramos los originales preparados para el artículo de fondo, por parecernos de mayor urgencia el asunto compendiado en el epígrafe con que encabezamos estas líneas.

El fervoroso espíritu propio de los siglos de mas fé en la historia del cristianismo, se va despertando en nuestros días de una manera que llena de gozo á las almas creyentes, y de consuelo y esperanza á la Iglesia católica y al sabio y venerable anciano que tan dignamente la preside y gobierna. De ese espíritu nacen las peregrinaciones que de todos los puntos del globo se dirigen á Roma, con el fin de endulzar las amarguras del santo Pontífice, y de dar público y solemne testimonio de la adhesión de todos los católicos á su amantísima Madre y al infalible Maestro de la fé.

Francia, Bélgica, Alemania, Italia, Inglaterra y demás naciones de Europa, los Estados-Unidos y las Repúblicas del nuevo Continente, el Africa, el Asia y hasta las islas de la Océania, olvidadas y desconocidas por espacio de tantos siglos en medio de los mares, todos estos países han acudido en piadosas romerías á los pies del Sumo Pontífice, con asombro de los enemigos del nombre cristiano, que no esperaban esa universalidad de pensamiento y de acción, sobre todo hoy que la sociedad se halla minada por las perversas doctrinas que hace un siglo vienen sembrando en ella con infernal pertinacia.

España, nuestra católica España

ocupó ya su lugar, y muy dignamente por cierto, en la magnífica romería de Santa Teresa, que tan indelebles recuerdos dejó grabados en cuantos tuvimos la dicha de formar parte de ella. Y si después de los vandálicos acontecimientos de la noche del 13 de Julio del año próximo pasado, que escitaron la mas santa indignación en todo pecho honrado, llegan todos los días á Roma numerosas y entusiastas peregrinaciones de Francia y de Italia, á protestar con energía y con valor verdaderamente cristiano de unos hechos que manchan vergonzosamente á la decantada civilización moderna, España no podia permanecer inactiva, porque es la nación de D. Pelayo y del Cid, de S. Fernando, de Santa Teresa de Jesus, de S. Raimundo de Peñafort, de Santo Domingo de Guzman y de tantos otros héroes de santidad que la colocan á la cabeza de todos los pueblos cristianos.

No podia, pues, faltar en su puesto de honor, y ya se dispone á ocuparlo, organizando una romería digna de la grandeza de su fé, del heroísmo de su historia y del valor generoso de sus hijos. España irá á Roma en la primavera próxima, porque el Pontífice ha dicho que la espera, porque el gran Leon XIII la llama y desea bendecir solemne y personalmente junto á las santas cenizas del Príncipe de los Apóstoles, á sus amados hijos de España. Así se expresa Su Santidad en su admirable carta dirigida á los Sres. Necedad, padre é hijo, en 25 de Diciembre próximo pasado, y es imposible

que nuestra nación no corresponda á ese llamamiento segun permiten esperar sus gloriosos antecedentes.

Nosotros habiamos guardado en el asunto un prudente y estudiado silencio, esperando á que hablara nuestro amadísimo é insigne Prelado; puesto que siendo la peregrinación que se proyecta una manifestación pura y exclusivamente religiosa, los supremos Pastores de la grey de Jesucristo son los llamados á tomar la iniciativa en sus propias diócesis, para secundar el grandioso pensamiento.

Hoy, pues, con un gozo que rebosa de nuestra alma, podemos decir á nuestro suscritores, á nuestros amigos, á los fieles todos de este Obispado, que Su Sria. Illma. se ha dignado dirigir circulares ordenando constituir Juntas en las cabezas de los Arciprestazgos, para que de acuerdo con la diocesana que se establece en la capital, trabajen cuanto les sea posible á fin de conseguir que de esta Diócesis vaya á Roma el mayor número posible de peregrinos.

Al hacerlo público por medio de nuestro Semanario, escitamos el celo y la piedad de todos los que estén en disposición de cooperar al mas brillante resultado de la romería, y abrimos nuestras columnas para que en ellas tenga cabida cuantas observaciones se hagan para el mejor éxito de la santa empresa.

¡A Roma! católicos extremeños, Dios lo quiere, el Papa nos llama, nuestro Obispo nos estimula y nuestro propio honor nos obliga á no

quedarnos rezagados en ese camino de desagravios por el que marchan con denuedo los fieles de todo el universo.

*Mauuel Aguilar y Gallegos.*

## CRÓNICA RELIGIOSA.

### Fiestas principales de la semana.

Día 29: Domingo IV despues de Epifanía.

Día 1<sup>o</sup> de Febrero: Santa Brigida, virgen. Fiesta en Zafra y Villagarcía.

Día 2: La Purificación de Nuestra Señora. Fiesta de precepto con rito doble de segunda clase.

Día 3: San Blas, Obispo y mártir. Fiesta en Salvatierra, Valencia del Ventoso y Bodonal.

**DOMINGO IV DESPUES DE EPIFANIA.**—La Epístola de este día es continuación de la del domingo anterior, y en ella exhorta San Pablo á los fieles de Roma á obedecer á sus superiores, no solo por temor, sino por conciencia, estableciendo la doctrina de que no se puede desobedecer á las potestades legítimas sin culpa, mas ó menos grave, segun la materia del mandato. Se ocupa despues en el amor del prójimo, al cual se refiere toda ley, y no hay enseñanza mas útil para toda sociedad bien organizada, que la que se contiene en estas divinas exhortaciones del Apostol. Felices los pueblos y los gobiernos, si se aceptara con decision y se practicara con ingenuidad.

El Evangelio de la misa nos refiere la tempestad que se levantó repentinamente en el mar de Galilea, llenando de espanto á los apóstoles, mientras Jesus dormía tranquilamente en la barca; y que el divino Salvador apaciguó milagrosamente; tranquilizando á sus tímidos discípulos.

Todo es misterioso en ese hecho evangélico, que retrata fielmente la situacion de la Iglesia en medio de las pasiones humanas. Su divino Fundador parece que duerme olvidado del porvenir de esta esposa, salida de su sacratísimo costado, y no falta quien desconfía en los momentos en que la tempestad arrecia, y exclama como los discípulos en el mar de Galilea: «Señor, sálvanos, que perecemos.» Pero cuando parece mas desesperada la situacion, humanamente hablando, Jesucristo despierta del misterioso sueño, iurepa á los cobardes diciendo: «hombres de poca fé, ¿porqué habeis dudado de mis promesas?» y

levantándose manda imperiosamente á los mares y á los vientos, que le obedecen al momento, llenando de gran admiracion á los que contemplan su obra, que se dicen á si mismos: «¿Quién es este hombre, á quien obedecen los vientos y el mar?» Estúdiense la historia del cristianismo y se verá repetido ese prodigio en todas sus páginas.

**LA PURIFICACION DE NUESTRA SEÑORA.**—

Ni el divino Jesus ni su Santísima Madre estaban obligados á cumplir la ley que ordenaba que la muger que tuviese hijo varon estuviera retirada cuarenta dias para purificarse, y despues ofreciera su primogénito en el templo, rescatándolo con un cornero, ó dos tortolillas, si era pobre. Pero con el objeto de dar un ejemplo sublime de obediencia á los preceptos legales, y de que en todo se cumplieran los vaticinios de los profetas, se presentaron en el templo, segun lo ordenado en la ley de Moisés, y allí el anciano Simeon, al tomar al tierno infante en sus brazos, reconoció su divinidad, y entonó el magnífico cántico que lleva su nombre, en que pedia á Dios le recogiera ya de esta vida, supuesto que sus ojos tenían la dicha de haber visto á Jesus, preparado ante la faz de todos los pueblos, para que fuese la luz que revelara la verdad á las naciones, y la gloria del pueblo de Israel.

Despues anunció á la Virgen que aquel niño seria señal de contradiccion, y que el alma de la Señora se veria atravesada por un agudo cuchillo, aludiendo á los padecimientos y muerte de su Hijo Santísimo, en que Ella tomara parte tan activa.

La mision dada en Merena por los apostólicos hijos del Inmaculado Corazon de María, ha sido fecundísima en frutos de bendiccion, segun participa nuestro ilustrado y querido amigo el Arcipreste de aquella ciudad. El pueblo en masa, las autoridades y las asociaciones religiosas de ambos sexes, concurrían á los actos mas solemnes, y escuchaban con placer las exposiciones de la doctrina cristiana y las exhortaciones fervorosas dirigidas á fomentar las prácticas de piedad.

Dos mil trescientas comuniones, la gran concurrencia á todos los actos religiosos, las marcadas muestras de simpatía hácia los misioneros por parte de los fieles, hasta el punto de solicitar su permanencia en aquella poblacion, y otras parecidas peticiones dan una idea, como dice aquel señor Arcipreste, del fruto obtenido en la Santa Mision.

Felicitemos á la antigua capital del Priorato de San Marcos de Leon por el

insigne beneficio recibido de la Providencia, y deseamos que vuelva á ser otra vez la ciudad piadosa, patrimonio escogido de su divina Patrona la Virgen de la Granada.

## CRÓNICA GENERAL.

La «Correspondencia política» de Viena publica una carta dirigida desde la capital de Polonia, en la que se desmienten del modo mas terminante las calumnias echadas á volar por algunos periódicos contra los sacerdotes polacos, con motivo de los excesos que en varias poblaciones se han cometido contra los judios. «La poblacion cristiana, dice, el clero y las Asociaciones católicas, han observado una conducta tan ejemplar y tan prudente, que debe ser elogiada sin reserva.»

«Era preciso ver á los sacerdotes, despues de leer desde el púlpito la Pastoral, que por de pronto no surtió ningun efecto, salir de sus respectivas parroquias revestidos con los ornamentos sacerdotales, abrirse paso con peligro de la vida por entre la muchedumbre embriagada con el aguardiente: era preciso ver á esos respetables eclesiásticos esforzarse para aplacar á la multitud delirante, y ver á las Corporaciones piadosas y á las Hermanas de la caridad socorrer á los judios maltratados.»

El Sr. Alcalde de Almendralejo ha tenido la atencion de remitirnos un elegante cuaderno, impreso en la «Minerva Extremeña», que contiene un extracto muy estenso de las cuentas de aquel Ayuntamiento correspondientes al año económico de 1879—80.

Damos la enhorabuena al Municipio y á la ciudad de Almendralejo por la decision con que marchan á constituir una administracion modelo, y las gracias al Señor Alcalde por su fino recuerdo.

Y siguen las quejas del pésimo servicio de correos lamentándose hasta la «Correspondencia» de que se extravían sus paquetes. Nosotros no recibimos el «Rigoletto» del 13 del actual, ni «El Jezano» hace dos semanas, ni algun otro de los colegas con quienes cambiamos. Pero hemos recibido una carta de Montemolin con siete días fecha, y hemos puesto en el buzón de Badajoz otra con un talon del ferro-carril dirigida á Mérida, hace dos meses, y todavia no ha llegado á su destino. Nos parece, pues,

que pedir mas seria golleria.

Acaba de ser concedido el titulo de ciudad á la villa de Zafra, una de las poblaciones mas importantes sin duda de esta provincia, por su riqueza, su comercio, su industria y su cultura. Bien merecida ha sido, pues, tal distincion, obtenida, segun parece, por las gestiones de D. Carlos Ramirez Lobato.

Son ya, por consiguiente, once las ciudades con que cuenta la provincia, á saber: Almendratejo, Badajoz, D. Benito, Fregenal, Jerez de los Caballeros, Llerena, Mérida, Olivenza, Villafranca de los Barros, Villanueva de la Serena y Zafra.

Hemos recibido el primero de una serie de artículos que, con el titulo «Higiene social,» se propone publicar en nuestro periódico el distinguido alienista y conocido Profesor de Medicina del manicomio de Mérida, nuestro amigo D. Antonio Fadon. Sentimos no haber podido darle entrada en este número, por que ya se hallaban en caja todos los materiales del mismo; pero dispondremos su insercion en el próximo y los siguientes, sin interrupcion, á menos que originales de mas actualidad reclamen algun dia la preferencia, para lo cual de antemano contamos con la bondad del autor.

El Rdo. Obispo auxiliar de Madrid disertó el dia 14 por la noche, en el Círculo de la Union Mercantil, sobre el tema «la industria y la moral católica.» Toda la prensa, sin distincion de colores políticos, elogia grandemente la elocuencia y la sabiduria del venerable Prelado.

Ha sido entregado al Sr. Nuncio de Su Santidad en estos reinos, el baston que usó en vida el Emmo. señor Cardenal García Gil, de dulce memoria, por expresa voluntad de su difunto dueño.

El dia 15 tuvo lugar en Valencia la instalacion solemne de la obra de la Santa Infancia. En Santiago se trabaja para la instalacion de Círculos católicos de obreros como los que existen en Córdoba y en Segorbe.

El gremio de carnicería de la corte ha acordado no abrir sus establecimientos en los dias festivos.

## CRÓNICA LOCAL.

Segun dice la *Revista Extremeña*, el Vice-presidente de la Comision provincial D. Casimiro Lopo entregó á S. M. el dia que pasó por Badajoz, una instancia del Ayuntamiento de Olivenza, solicitando la reconstrucion del puente de la Ayuda.

La Cámara de Elvas, invitada por la Alcaldía de esta ciudad, iba á entregar al rey D. Luis, si acompañaba á D. Alfonso á aquella estacion una instancia haciéndole la misma súplica. Así lo asegura *A Sentinella da Fronteira*. Mas como la venida del rey de Portugal no tuvo efecto, claro es que no se entregó la instancia; y así, por no ir una comision directamente á gestionar el asunto á Villaviciosa, nos quedaremos con el puente roto. Esto es muy extremeño.

El dia 20 del actual falleció al fin D. Manuel Huete, despues de una prolongada agonía, que aumentaba el desconsuelo de su cariñosa familia, á la que damos el mas sentido pésame.

Tambien en la madrugada del 25 falleció repentinamente D. Diego Sanchez Delgado, juez de primera instancia de este partido, víctima de una enfermedad del corazon que venia padeciendo años hace. Acompañamos en su dolor á su inconsolable viuda.

La *Cofradia del Santísimo Sacramento* de Santa María de esta ciudad, celebrará junta general de Hermanos el jueves, dia 2 de Febrero á las once de la mañana, en la Sacristia de la Parroquia, para tratar asuntos importantes de la Hermandad. Se avisa por medio del presente anuncio, para si alguna Cofrade

por olvido no ha recibido papeleta de citacion.

La nueva escuela elemental de niñas creada en esta ciudad, bajo la direccion de la profesora D<sup>a</sup>. Emilia Asuncion Salezan, se está instalando con las obras mas indispensables en el local que ocupaba la escuela de párvulos. Una vez terminado el arreglo del salon, se inaugurará con la debida solemnidad, para lo cual la Junta, de acuerdo con el Municipio, señalará el dia.

RED METEOROLÓGICA DE VALDESEVILLA.

### ESTACION DE OLIVENZA.

DIA 28 DE ENERO.

Observaciones de las 9 de la mañana

Barómetro . . . . . 745 mm.  
Termómetro . . . . . 15°.  
Viento . . . . . E.  
F. del viento . . . . . Brisa.  
E. del cielo . . . . . Despejado.

Continúa la alta presion y con ella el tiempo seco. La temperatura es mas cruda que los dias anteriores.

### ADVERTENCIA.

Para que pueda regularizarse la Administracion de nuestro periódico, rogamos á los señores suscritores de fuera se sirvan remitir el importe de su suscripcion en libranza del giro mútuo, ó en sellos de correos, certificando en este último caso la carta, sin cuyo requisito no respondemos. Del mismo modo las personas á quienes estamos sirviendo el periódico, y no quieran ser consideradas como suscritores, tendrán la bondad de devolverlo á esta Administracion, pues en caso contrario lo seguirán recibiendo como hasta aquí.

## VARIEDADES.

### LA HORCA MILAGROSA.

#### I.

Era Arnaldo de Armengol descendiente de la ilustre casa y familia de los condes de Urgel y Barcelona, y distinguíase, al mismo tiempo que por la pureza de su linaje y su prodigioso valor, por los nobles sentimientos de su alma, por la piedad, por las virtudes que atesoraba en alto grado.

Unido con una mujer también piadosa, había coronado el cielo su unión dándoles por fruto un hijo, al que desde los primeros años de su vida habían inclinado por el camino del bien, inculcando en su corazón los más santos preceptos de moral y despertando en su alma los nobles sentimientos que eran su mejor patrimonio.

Y sin embargo, aquel niño que era el orgullo y la alegría de sus padres, que era la más dulce esperanza de su vida, contaminado por el ejemplo de los criados y más tarde por las malas compañías, en vez de escuchar los consejos de sus padres, en vez de practicar las virtudes que continuamente le enseñaban, había llegado á pervertirse de tal modo que, desoyendo súplicas y ruegos y despreciando las justas amenazas, había llegado hasta el punto de formar parte de la juventud más licenciosa, empleando el tiempo en placeres de esos que dejan en la frente la sombra de la vergüenza.

Creyendo Arnaldo que la bondad produciría más efecto en su hijo que la severidad, dejó correr el tiempo; pero al ver que cada día se aumentaba en Pedro la perversidad resolvió reprimir con energía su desatentada conducta.

Llamóle á su presencia, y díjole:

—¿Dónde veis el ejemplo que os mueve á practicar una vida tan desordenada? ¿Por ventura han podido borrarse de vuestro corazón las santas máximas que grabé en él con cariñosa sollicitud? ¿Creeis que es ese el modo de cumplir con los deberes que os impone vuestro nacimiento? ¿Creeis que así se sirve á Dios?

—Padre y señor, repuso Pedro con gran desenvoltura, es necesario dar á cada edad lo suyo; yo no falté á mis deberes ni dejé de servir á Dios para gozar de los bienes que debo á la fortuna y á mi preclaro nacimiento. ¿Por ventura es un crimen disfrutar de la vida?

—A vuestra edad, añadió el venerable Arnaldo, más que perder el tiempo

en satisfacer desventuradas pasiones, es de nobles y esforzados pechos emplear los dones de la juventud en vestir la acerada cota, en empuñar la lanza y en dominar los briosos corceles para salir en busca de los enemigos de la religión á combatir con ellos brazo á brazo y hacer triunfar la fé. Eso he dispuesto que hagais en lo sucesivo para que renunciéis desde luego á los vicios que os consumen; mañana mismo partiréis á luchar contra los moros siguiendo el ejemplo de nuestro noble señor D. Jaime

Quiso Pedro replicar, pero Arnaldo, mostrándose más severo que nunca, repitió la orden que acababa de darle y le mandó alejarse.

En vez de retirarse á su habitación, Pedro que á toda costa quería continuar entregado á los vicios que le sonreían, buscó á varios de sus amigos, los cuales á su vez habían recibido admoniciones de sus padres, y deseando todos desobedecerlos y continuar en su desordenada vida, resolvieron alejarse del seno de sus familias, albergarse en las montañas de los Pirineos, convertirse en bandidos y robar á cuantos viajeros pasasen por allí, para entregarse con el botín á sus desordenados placeres.

Al día siguiente se habló en toda Cataluña de la desaparición de los jóvenes, no volviéndose á saber de ellos en mucho tiempo porque perseguidos por la justicia no tuvieron más remedio que retirarse á los montes, donde tomaron la infame profesión de bandoleros capitaneados por Pedro.

El sentimiento que causó al pobre Arnaldo la desaparición de su hijo, que manchaba los preclaros timbres de su familia con el borron más denigrante, le hizo abandonar su castillo y retirarse al reino de Valencia que acababa de conquistar el rey D. Jaime, el cual compadecido de su fiel servidor le conservó á su lado y empleó en su servicio.

Su pobre esposa, no pudiendo resistir tal dolor, sucumbió en medio de la mayor tristeza.

#### II.

El rey D. Jaime, á quien la historia llama «el Conquistador», necesitaba tratar negocios importantes para su corona y la de Francia con el rey su vecino, y los dos concertaron una entrevista en Montpellier.

Pero en todo Aragón y Cataluña no se hablaba más que de los extragos que causaban y de las tropelias que cometían unos bandidos que, aprovechándose de los atajos, senderos y sinuosidades de los montes Pirineos, robaban y

asesinaban á mansalva á los viajeros, hasta tal punto que nadie se atrevía á pasar por allí.

Para poder transitar por aquellos parajes sin peligro, mandó D. Jaime á Arnaldo, cuyo valor era proverbial en su Corte, para que despejase el camino y persiguiese á los malhechores.

Tan bizarro como diestro preparó una emboscada á los bandidos.

(Se continuará.)

## ANUNCIOS.

### LA ROMERÍA ESPAÑOLA AL VATICANO EN 1876.

Por D. Manuel Aguilar y Gallegos, Arcipreste de Fregenal (hoy de Olivenza,) precedida de un prólogo por D. José María Díaz Calvo.

Se vende á 10 reales en toda España, franco de porte, haciendo los pedidos al autor, calle de Gerónimo Viera número 1 Olivenza, ó á la Administración de EL OLIVENTINO, Rui-Lobo 6.

### BIBLIOTECA LIGERA PARA USO DE TODO EL MUNDO.

Colección de opúsculos brevísimos sobre materias de actualidad al alcance de los más vulgares entendimientos, y de baratura sin igual, para que haga fácil la propaganda del bien en todas partes. Se acaban de publicar los cuatro libritos siguientes:

LXIII.—Mira que te mira Dios. LXIV.—El Santo Rosario. LXV.—¿Y hay de veras Purgatorio? LXVI.—Cariño más allá de la tumba.

Se han publicado setenta y seis libritos, y se prolongará indefinidamente la serie. Los precios son como siguen: Un ejemplar, 2 cuartos;—docena 2 reales;—ciento, 16 reales;—quinientos, 75 reales;—mil, 140 reales; la colección completa 12 reales. Los 50 primeros libritos encuadrados en dos tomos en percalina, de 25 cada uno, valen 12 reales. Franco de porte, excepto á sello de certificado.

Dirigirse á D. Miguel Casals, calle del Pino, 5, Barcelona, y á la Administración del EL OLIVENTINO, Rui-Lobo 6 Olivenza.

OLIVENZA.

Imp. de D. M. Ortiz Lopez.